

# EL ECO ESCOLAR.

HOJA COMPOSTELANA DE NOTICIAS, AVISOS E INTERESES GENERALES

Se publica todos los días después de la Revista excepto los festivos.

Se suscribe en Santiago,

Imprenta de D. José Rodríguez Rubio, Calle del Riego de Agua número 5, y en las librerías de los Sres. Escrivano, Calleja y Encuadernación de D. José Agra.

Precios de Suscripción.

En Santiago al mes la Revista . . . . .	3 rs.
La Hoja . . . . .	4 id.
Las dos publicaciones juntas . . . . .	6 id.

Precio de los anuncios.

Comunicados á precios convencionales. Avisos en la Hoja diaria id. Se insertarán los artículos que se remitan si se hallan conforme al plan de la Redacción; y no se devolverán.

Redacción y Administración.

Calle del Riego de Agua n.º 5. Se dirigirá la correspondencia al Secretario de la Redacción en la oficina de la misma.

## El Eco Escolar.

Santiago 20 de Enero de 1863.

### EDUCACION POPULAR.

II.

*Mal estar de Galicia.*

Ciertamente, al buscar una solución satisfactoria al problema del bienestar de Galicia, en el caos de las infinitas que se ha creído encontrar, no se halla ninguna más aceptable que la que ofrecer pue de la educación popular.

Mas, como ésta exige al efecto, el ser cumplida, y en Galicia á lo menos, no puede considerarse tal, según resulta de que los trabajos agrícolas e industriales no son todo lo bien entendidos que sería de desear, ni que los estudios medios en el país sean una realidad; por tanto, después de las justas observaciones del artículo editorial transcrita en nuestro número anterior, cumplen las siguientes, aplicables á la solución del problema del mal estar de Galicia.

En sentir de algunos entusiastas por la ciencia de los intereses, si los gallegos se obsesionan en cultivar la vid, y apartas si en estos últimos años han cogido nada, es por causa de su ignorancia y de su espíritu de rutina, y si muchas casas se encuentran abandonadas á resultas de emigraciones voluntarias, es por su avaricia. Como no podía menos, han sido éstas las consecuencias de conceciones tan fatigantes: estos paisanos naturalmente incapacitados hacia el derecho de fijarse en su país natal, no tienen sino lo que merecen; así, es mejor, que aplicarse á recompensar su sufrimiento sin ejemplo y sin laboriosidad sin igual, dejarles que vayan á poblar las colonias. Pero, ni lo primero es exacto de manera alguna, ni lo último sería posible durarse en un Estado culto, que puede recurrir en semejantes conflictos, á los trabajos de utilidad pública y á la difusión de las luces, poderosos medios con que cuenta para conjurarlos.

No de otro modo se contesta en definitiva, á las consideraciones de ciertos economistas que,

en la fecundidad de imaginación que dá el amor al progreso concebido en las dulzuras de una posición cómoda, han creído bastaría que los propietarios de Galicia gastasen aquí y allí algunos millones, en desmontes, regadios, planteles y semillales, fábricas de peletería y salazón, para acrecer y perfeccionar prodigiosamente las ricas producciones del país, ante todo agrícola.

Por halagueñas que sean estas consecuencias, no dejan de ser siempre menos utopías; porque los negocios humanos no son tan simples, que baste un principio único aunque fuere la libertad individual, para resolver todas sus dificultades. A no dudar, el hombre ni es exclusivamente dado al mal como afirman las escuelas tiránicas, ni exclusivamente inclinado al bien como aseguran los optimistas; es una mezcla del bien y del mal donde el bien domina al fin, pero en lo que el mal tiene sus alicientes peligrosos; de ahí, su derecho á la libertad, pero en los límites ésta precisión ha demostrado la experiencia; y de ahí, la necesidad de la ley, del saber colectivo sobreponiéndose á la ignorancia y á la pasión. En el estudio del hombre no puede desconocerse su doble naturaleza individual y social, y que resultan igualmente falsas esas ideas tan debatidas, de que pude ser libre fuera de la sociedad y que no puede serlo en ella. Es obvio á todas luces, que en el primer caso se le ve esclavo de la materia bruta que es la más dura y la más deshonrosa de todas las esclavitudes, y que en el segundo, unido á los demás hombres á quienes presta y de quienes recibe auxilios, su libertad está garantizada.

Se conti nuará.

## TELEGRAMAS

Marsella 13.

Un vapor perteneciente á este puerto ha naufragado en las aguas de Greta.

Se desmiente la noticia de la toma de He-

rat. La cindal se resistía aún tenazmente.

París 13.

Los telegramas llegados hoy de Inglaterra, Italia y Alemania, dicen que los periódicos analizan ya el discurso que pronunció ayer el emperador. Cada cual seguía sus tendencias políticas, pero generalmente lo calificaba de pacífico.

Berlín.

El señor Bismarck ha hablado hoy las cámaras.

La publicación de los documentos diplomáticos confirma que el Papa rechazó la proposición de Inglaterra de que Su Santidad se retire á Malta, Inglaterra, renovando las proposiciones hechas en Navidad, siendo la negativa del Papa, añadiendo que tenía razones para creer que su Santidad se vería muy en breve obligado á admitirla.

Después de Bolsa el 3 por 100 quedó á 70.

## SECCION OFICIAL.

*Continuacion del proyecto de ley de reforma arancelaria.*

Base 9.—Se levantan las prohibiciones consignadas en la ley de 17 de julio de 1849 para importar manufacturas de algodón, excepto las siguientes.

Algodón hilado y torcido, hasta el número 30 inclusive.

Tejidos comunes crudos, blancos, teñidos, lisados, labrados al telar ó estampados, de la clase 1, del arancel especial vigente, quíen no contienen clara y distintamente 22 hilos el urdimbre en la extensión de 6 milímetros.

Los pañuelos blancos, teñidos ó estampados, lisos ó labrados al telar, que no cuenten 23 hilos en el urdimbre.

De los tiempos que han pasado, no resta más que un libro de locuras á que los hombres llaman historia. ¡Ah! Si se escribiese la historia de cada familia de cada corazón que se seca como una planta sin savia, cuantas lágrimas, cuánto dolor se hallaría en sus páginas! ¡Qué libro tan triste sería!

Solo tenemos de esos tiempos pasados, un gemido que se reviste de forma y llega á nosotros envuelto en las galas de la poesía: Ovidio, que desde el Ponto adula al César, deja escapar un grito de dolor en sus *Tristes*, perfume sagrado que quema al pie del arca del dios emperador. Tibulo, que se retira á su casa de las Galias, no se encontraba solitario como Juvenal, cuyas sátiras rebasan la hiel de un corazón traspasado, como Ticio, cuyas páginas son la mácula afrealga que arroja al rostro de una sociedad policiada. Mas tarde, Petrarcha y Tasso, Shakespeare y Milton, el Homero de Albion, Herrera y Quevedo, todos nos han dejado escritos sus dolores en el lenguaje que solo comprenden los affijidos. Hoy aun hay almas q

Si una mano de mugér ha pasado sus dedos entre los rizos de vuestros cabellos; si ha cerrado vuestros ojos en un sueño dormido en su regazo y al son de sus mas hermosas canciones; si se ha posado en vuestros labios como para impediros que pronunciasen palabras que su amor no le permite escuchar; si la habeis seguido y espiado sus pasos; si la habeis suspirado al pie de su ventana; si la habeis buscado lo mismo en el cielo azul y sereno que en el tormentoso y de ceniciente color, y si ella ha sido uno de vuestros pensamientos, entonces volved la vista á esos días pasados, aunque os sea doloroso, y pensad en Juanito.

En Juanito que ama, no como amaba á Marta, sino con otra fuerza desconocida pero intensa, que nos arrasta lejos y cerca de aquella que ha encendido en nuestro pecho la llama del amor impetuoso, que nada teme y que atropella por todo.

Ni el mas pequeño remordimiento turbaba esa nueva pasión que empezaba ahogando otra; Marta no vino jamás á interponerse

entre Blanca y su amante; parecía que como la niebla que disipa el vivo rayo del sol, se disipaba asimismo ante el nuevo amor aquella melancólica nube que moraba en las aguas del Sur, río que se disponía á arrojarse en su tumba, como un suicida consumido mas bien por el hastío que por el dolor.

Pobre Sur que visita lugares ignorados, pero llenos de la mas agreste poesía; que ora se arrastra entre dos rocas silencioso y oscuro como una noche de tormenta; ora se ensancha y toma el mas hermoso color de cielo, murmurando y se tiende al pie de los aldeanos blancos y de los alisos que sembraron en sus aguas, mientras estas corren y corren para mezclarse y confundirse con otras que empiezan á tomar ese color verdeoso de las marañas; ¡pobre Sur! penitentes historias de amor podría contarnos si á imitación del Tajo

Sacase el pecho fuera y nos hablase con las dulces palabras, con la voz cariñosa de aquellas aldeanas de ademanes bruscos, pero de corazón amante y sencillo

Los tejidos compuestos de algodón y otras materias, cualquiera que sea la parte de algodón que contenga y el número de hilos que cuenten, quedan también admitidos a comercio, y adeudan al peso un derecho que represente la suma de los que devenguen las materias que entran en la mezcla consideradas como tejidas y en la proporción que aquellas tengan.

**Base 10.**—El derecho diferencial de bandera será de 30 por ciento, regulándose sobre el precio de los fletes y con relación al peso de las mercancías, según que las expediciones procedan de Europa, ó de puertos situados en los mares que cierra el estrecho de Gibraltar; de América y África hasta Cabos, y de América en el Pacífico, África al Este del Cabo de Buena Esperanza, Asia y Oceanía.

A los seis años de la publicación de esta ley, se reducirá este beneficio para las procedencias del primer grupo la razón de 5 por 100 en cada año, á fin de que al terminar el plazo de 12 quede igualada la bandera extranjera con la nacional en estas navegaciones.

En el mismo plazo de seis años se reducirá también el derecho diferencial para las demás expresadas, en 1 por 100 cada año de los dos primeros y en dos por 100 cada uno de los cuatro restantes; de forma que al terminar el periodo de 12 años quede limitado este derecho á 20 por 100.

**Base 11.**—Serán libres de derechos de arancel durante seis años los careneros ó diques flotantes y los efectos que en bandera nacional se introduzcan para la construcción de diques capaces de admitir buques de 400 toneladas, aledaños finalmente el derecho diferencial de bandera los que se importen en extranjera.

Los careneros y diques y los efectos que se introduzcan para la construcción de diques desde 200 a 400 toneladas.

Serán beneficiados durante los mismos seis años, con el 50 por 100 de derechos que según la bandera señale el arancel á las materias de que se componga.

El gobierno podrá prorrogar el plazo de los seis años que señala esta base, si á su terminación no hubiere sido alcanzado el número suficiente de diques ó careneros para satisfacer las necesidades de nuestra marina.

**Base 12.**—Los buques españoles de madera que excedan de 200 toneladas de arqueo total, pueden ser carenados en seco en puertos extranjeros, justificando las autoridades de marina á su salida de los de la Península la causa que hace necesaria la carena. Si el buque se hallase en puerto extranjero, la justificación deberá practicarse ante el consul de España.

Sea cual fuere el arqueo del barco, podrá ser reconocido y calificado, dando parte al cónsul español del puerto en que se practiquen tales operaciones.

Los buques de vapor sean de hierro ó de madera, cualquiera que sea su arqueo podrán ser limpiados en seco y carenados en cualquier dique sin justificación alguna.

El naviero ó capitán de cualquier clase de buque queda obligado á satisfacer á su regreso á España los derechos de arancel correspondientes a los efectos empleados en la carena, recorrida y demás operaciones autorizadas en esta base.

Las concesiones anteriores podrán limitarse cuando el gobierno juzgue que existen medios

esclavos en medio de este mundo de ferrocarriles y de globos aerostáticos:

Dios, amor y la dulce poesía.

Y estas almas pasan por el mundo como los angeles, viven amando y mueren locos de amor.

Blanca soñó en el amor como se sueña á los quince años y le creyó un mundo de delicias; Juanito le sintió en su corazón como la aguda punta del dolor que no se puede arrancar sin abrir mas llaga. Blanca esperaba y presentía una nueva vida; Juanito parecía tocarla ya, y lo que en él era deseo, en ella no era mas que una intención, un pensamiento vago sin forma y sin color.

Pero los dos amaban, los dos esperaban y creían, los dos se hallaban comunicados por igual afecto, como dos cuerdas de un arpa heridas á un tiempo mismo.

La primera vez que se vieron solos, sin mas testigos que una luna melancólica de marzo, sus palabras fueron apasionadas, dul-

bastantes para que la marina de cualquier porte pueda verificar en España con toda facilidad estas operaciones.

(Se continuará.)

#### NOTICIAS GENERALES.

En una carta de Londres que publica *El Constitucional*, leemos el siguiente párrafo:

«Gibraltar será cedida á España con el tiempo después que una constante propaganda ponga de nuestra parte la opinión pública en Inglaterra; demostrando que no vale el oro y el odio que cuesta al pueblo inglés; pero en la actualidad, toda tentativa de negociación directa abortaría lastimosamente y retardaría su adquisición. Los que crean que cuestiones de tal magnitud y trascendencia se resuelven así por ensalmo, es porque escuchan mas bien á su patriotismo que á la razón...»

Se anuncia en París el próximo nombramiento de muchos senadores.

—Se anuncia asimismo que el Papa ha dispuesto definitivamente el programa de reformas que va comunicarse al gabinete de las Tulleris. *El Espíritu público* dice que Mr. Morede la ha combatido energicamente.

#### CRÓNICA LOCAL.

Acabamos de saber con satisfacción que S. M. se dignó agraciar con la cruz de Caballero de la Real y distinguida orden de Carlos III al Sr. D. Joaquín Rodríguez Ferreyro, Regidor Procurador Sindico del Lcsmo. Ayuntamiento de esta Ciudad. Nos congratulamos de la merecida distinción que acaba de recibir, tributo justísimo a su abnegación e incansable celo en la promoción de todas las mejoras locales, y por cuyas relevantes dotes, el nuevo Ayuntamiento en su primera sesión le ha distinguido con la unánime reelección del cargo de Sindico.

**Incendio.** En la noche del 18 fué persa de las llamas una casa deposito de leña situada en el Pichón de la Cerca. No se sabe á punto fijo la causa, sobre la que se hacen diversos comentarios. Felizmente el siniestro es de poca consideración. Solicitas las autoridades así civiles como militares, nos han demostrado una vez mas su celo por el bien de la población siendo los primeros en presentarse, animando con su presencia el espíritu de caridad en los espectadores, quienes también han contribuido á atajar el incendio, evitando que no se comunicase á las casas contiguas.

#### VARIÉDADES.

##### ESTE ES MI SECRETO.

##### II.

Imaginaos una existencia llena de exquisitez sensibilidad, vibrando al mas pequeño soplo, como los delicados folículos de la sensitiva; un recuerdo sin fin, un pesar lejano sin límites, y tendréis la causa de mi *Secreto*.

Mas como no es comprendido ese lenguaje, y llega mequino y sin expresión á los corazones, por eso constituye mi *Secreto*; idilio recitado en mi desierto de esqueletos.

Temblo la noche en su medio; arrojó el rayo su lumbre á través de las oscuras nubes; tembló la tierra y el mar, por que yo tenía un *Secreto*.

Mis labios articularon la voz de las tempestades, y mi Secreto suelto al viento, á la faria y al mar, reverto en espuma albacienta y ligera, que corríó á perderse en el horizonte oscuro.

Y cuando despues to lo fué silencio y mala plácidez; y que el cielo era azul, y tenía la luna su reyes, en la lluna del horizonte, avisté plateada vela, que se valanceaba solitaria en lo infinito del océano.

esas y locas; cambiaron entre si los mas amantes dictados, juraron felicidad eterna; dijeronse palabra de no olvidarse, y un ósculo de amor selló todos aquellos juramentos confirmó aquellas palabras y aquellos dulcissimos nombres.

Pocos han sido los amantes que no han tenido que separarse por algún tiempo; pocos son tambien los intentos que preceden á la despedida, en que no se multiplican los encantos que se gozaron la persona que responde á nuestro cariño ya á quien abandonamos tal vez para siempre. En el dolor que se adelanta á la partida, hay algo de egoísmo tal vez; pero es el mas sincero, siempre que el amor sea sincero á la vez. Pues bien, así como en la nube cargada de sombras que aparece en el horizonte, y que amanera de un monstruo mitológico, va estendiendo sus negras alas por la inmensidad, y saliendo á la tormenta que se adelanta; así, repetimos, los pobres amantes preveian una separación cercana, y hablaban de ella todos los días como para familiarizarse con esta idea, y temblaban

Así se pasa dentro de mí.

Despues del horrible burcan de la tempestad de mi entusiasmo; cuando lanzo fuera de mí el suspiro concentrado de la agonía, en el cielo se presenta la estrella hermosa, la mas brillante entre todas, la Esperanza, balanceándose en el campo del firmamento, como mi pensamiento que solo debe habitár en el Cielo.

Este secreto que me dá la vida y el aire que me embalsama; que me hace llorar y gemir con indefinible tormento, dejadle, que es el nicho que construí para mis propios pensamientos.

##### III.

Yo, poeta de mi mismo, escribi ese poema que yo solo leo; que yo solo sé apreciar. Cuando nadie llegue al entusiasmo de la gloria, descifrando en términos que le roben el merecimiento, y será un poema como otros palabram posiblemente ordenadas para dar nombre á un hombre, pero palabras que no expresan el pensamiento de ese hombre; así como la luna del cielo del *Universo*, no es la luna blanquicina de un cuadro de Rembrandt. ¿Qué haréis si dois á una rosa artificial el carmín mas procurado y admirable; si le prestaseis el color de las mejillas de la virgen de Rafael; la elegancia del porte, la frescura del colorido? ¿Tendréis votos una rosa, una simple rosa de los jardines, ó tendréis una imperfecta e incompleta imagen de la mas hermosa de las flores?...

¡Oh, nái mi *Secreto* jamás será un libro!

##### IV.

Pero si el dolor dí, el mas triste y necesario heredamiento del hombre, robase mi *Secreto*? Si él me lo sorprendiese, contándole tantas sensaciones indefinibles? Si él me sujetase á su poder, á su penetración, haciéndome víctima de calamitosos juicios y dictíos de alturas sin fricciones, piedad y elevación?

Entonces mi *Secreto* revelado para él, se hará la declaración de un sentimiento que él ha inoculado en mi vida.

Y si me lo preguntas, le responderé con una plácida sonrisa que engendré solo para él, con un mirar resignado que es solo suyo, con un gusto que le pertenece, y con aquella expresión y tristísimo acento que parte de lo íntimo del corazón, cuando te revela lo que siente con verdad y sufrimiento.

Si, *Dolor* de mi vida; tú me lo robarás, tú lo balastrarás, porque él debe ser tuyo.

¡Habrá si jamás lo fuere, entences vivirás solo dentro de mi alma, para volverlo á Liso que me lo ha dado en herencia humillado ante la voz de los que me ultrajan y desprecian mi exquisita sensibilidad y la buena fe de mis acciones.

Mas entoces, ¡Oh *Dolor*! tú serás mi *Secreto*.

José López de la Vega.

Por lo no firmado el Secretario de la Redacción R. Otero

#### BOLETIN CATÓLICO.

##### S. n.º del dia

San Sebastián mártir, y San Fabián papa y mártir.  
Cultos. Casilla encarnada. Misas propias y oficio propio.  
Id. de misas. Sta. Juana virgen y mártir. S. Fructuoso y compañeros mártires.  
Cultos. Casilla encarnada Misas comun de los mártires.

#### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DEL DÍA DE AYER, recopiladas en esta Universidad.

Horas.	Barómetro redondeado á 0 en milímetros.	Temperatura en grados centígrados.	Dirección del viento.	Estado del cielo.
9 m.	745,5	8°, 6	N. N. E.	Niebla.
3 tard.	744,6	13°, 3	N.	Nubes.

Temperatura máxima del dia.

24°, 0

Temperatura máxima al sol.

25, 6

Temperatura mínima del dia.

7°, 2

Evaporación en las 24 horas.

0, 3

Lluvia en las 24 horas.

0, 3

Editor responsable, Ramón Otero.

SANTIAGO. Imp. de José Rodríguez Rubial.

ante el padecimiento que se darian sin saber hasta cuando los separaba.

—Iré á P... dijo un dia Juanito,—allí la mar me dará sus armonías, y entre sus gemidos, entre el ruido del tumulto de las olas de la arena, creeré oír tu nombre, Blanca, y le oiré. La orilla del Sar me llevará hacia tí, y tu recuerdo aumentará mi pesar como aumentará mi pasión. Escucha; el pais cuya colinas faldearán á la caída de la tarde, cuyos bosques de castaños me darán la sombra más grata en las altas horas del día, cuyas marinas celdaran tus ojos al cielo en busca de esa luna que estiende su velo de plata sobre las olas de la mar y del mar que se arroja en sus brazos como un amante loco, ese pais de encantos y poesía, tomará nueva vida ante mis ojos, se animará de una manera extraordinaria; una atmósfera de luz y de perfume le rodeará á su vez, y todo, todo tendrá mayor encanto, mayor animación, porque tu lo llenaras con tu sombra de magia.

Era una de las últimas noches de marzo.

El viento traía á su vez el perfume de la